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EAU, TERRE et … TOUR DE FRANCE 
INTERVIEW CROISÉE : CHRISTINE CARON (Championne olympique de 
natation) et JEAN FRANCOIS CLERVOY (Astronaute) 

L’INTERVIEW DU JOUR : 
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Media-Pitchounes : Pourquoi  teniez-vous à être présent pour le grand 
départ de la 100ème  édition ? 
Christine CARON : Tu as  bien préparé ton truc là (rires).  La 100ème 
édition,  je pense que c’est une date d’anniversaire et puis bon pour le Tour 
comme vous avez pu le constater c’est un évènement incroyable. Moi j’ai 
fait les jeux olympiques et c’est un évènement différent mais pour moi c’est 
tout aussi important que les Jeux Olympiques.  
Jean François CLERVOY : En fait j’aurais aimé être présent à toutes les 
éditions pas spécialement celle-là, mais celle-là j’ai eu l’opportunité d’y 
venir  et j’adore les évènements sportifs et l’ambiance au Tour de France. 
C’est la passion,  la joie, le sourire, et la performance humaine derrière tout 
ça. Les organisateurs,  les équipes et les jeunes, vous et puis les champions 
comme notre « KIKI » (surnom de Christine CARON) ainsi que les coureurs. 
Le sport je pense est la meilleure leçon  de vie pour les jeunes. 

Marcel KITTEL Christopher 
FROOME 

mais oh combien heureux d’avoir pu partager cette longue route, beaucoup moins sinueuse que nous 
nous l’imaginions, avant de ne pouvoir la vivre de l’intérieur. Nos souvenirs resterons intarissables à 
jamais  Marqués dans nos mémoires. Que ce Tour fût formidable. Merci à Media-Pitchounes, merci à 
tous ceux qui ont contribué à ce que notre route soit si belle…  

« LA FIN DE NOTRE PARCOURS S’ACHEVE A TOURS » 
Après 6 jours à sillonner les magnifiques routes de France, à découvrir 
régions après régions, villages après villages, sourires après sourires,  c’est 
maintenant le notre de sourire qui tend à s’effacer de notre visage. Le 
dernier eu lieu cet après-midi, invité en direct à présenter notre projet sur 
Eurosport. Nous repartons le cœur léger,  
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Media-Pitchounes : Quels sont vos plus beaux souvenirs de la Grande Boucle ? 
Christine CARON : Alors bon moi, j’ai des souvenirs d’ANQUETIL, de Bernard HINAULT, de Bernard  THEVENET donc 
pour moi c’était plutôt une bonne époque! 
Jean François CLERVOY : Moi j’ai le souvenir quand j’étais adolescent j’allais au bord de la route à vélo pour voir les 
coureurs. J’ai vu Bernard THEVENET, Bernard HINAULT pour moi c’était des héros venus d’ailleurs. Ce sont des 
souvenirs très forts à la télévision tout simplement. Je n’ai  pas forcement eu l’occasion d’être à l’intérieur et d’aller 
voir sur les routes ces derniers  temps.  Mais parfois je regarde la télévision pour vivre l’intensité relayée notamment 
par des commentateurs passionnés. Cette passion là nous la vivons avec eux et c’est un très bon rendu. C’est pour ça 
que je comprends très bien que des centaines de pays aiment prendre des droits pour diffuser sur leurs chaines le 
Tour de France.  
 
Media-Pitchounes : Auriez-vous aimé être coureur ? 
Christine CARON : Coureuse de jupons (rire) je suis une ancienne sportive en natation donc je suis plus aquatique que 
terrestre car sur un vélo je suis très maladroite, mais j’ai une grande admiration pour ceux qui en font. Je pense que 
tenir pendant tout le Tour de France c’est quand même une performance incroyable et extraordinaire. Le faire moi je 
suis trop nulle sur un vélo, tête en l’air c’est pour cela que je plonge! 
Jean François CLERVOY : Je ne crois pas, j’adore assister  au Tour car je suis sportif. J’aime beaucoup tout ce qui est 
sports de raquettes, Tennis, Badminton, Squash ainsi que les sports de résistance. Le vélo est pour moi un excellent 
moyen d’explorer et de visiter la nature mais je ne suis pas fait pour ce genre d’épreuves. Néanmoins, j’admire les 

coureurs, parce que pendant plusieurs jours de suite ils parcourent 
des kilomètres. C’est  vraiment une dépense d’une performance 
potentielle de l’être humain insoupçonnée. Parce que, c’est à la 
fois physique et  mental. J’admire, je préfère être spectateur que 
coureur.  
 

Media-Pitchounes : Quel parallèle feriez-vous entre votre métier 
d’astronaute et l’univers du Tour ? 
Jean François CLERVOY : Je crois le premier parallèle c’est 
l’aventure humaine derrière tous ces hommes et femmes. On le  
voit sur le regard des milliers de personnes au bord des routes et 

ici dans le village départ. C’est faire partie d’une grande famille qui partage une passion et la joie d’être ensemble, 
avec quelque part des héros qui accomplissent des performances inouïes. Dans l’espace c’est un peu pareil c’est une 
aventure humaine, ce sont avant tout des hommes qui conçoivent des  vaisseaux spatiaux, qui entraînent les 
astronautes, qui aident quand ils ont un problème et quand on arrive à réparer un satellite à haute altitude comme le 
télescope spatial qui est très complexe c’est une grosse fierté. De même pour les coureurs qui ont aussi une fierté 
d’arriver à réaliser une performance. Mais c’est d’abord le partage entre professionnels et le public, et d’être intégré 
à cette  aventure humaine. J’en suis ravi. C’est l’aventure humaine le point commun. 

Media-Pitchounes : Quel parallèle feriez-vous entre votre métier 
de nageuse et l’univers du Tour ? 
Christine CARON : C’est le côté sportif, la  volonté que les coureurs 
ont pour le Tour de France. Pour nous les sportifs c’est pareil. C’est 
la concentration, l’envie d’être déterminée, savoir vraiment ce que 
l’on a envie de faire, mais aussi la passion parce qu’il faut vraiment 
être passionné pour souffrir comme ça sur un vélo. Donc voilà tous 
les facteurs que l’on retrouve chez les sportifs. Mais après ce n’est 
pas que pour le sport. Dans la vie de tous les jours du moment où 
on a l’envie d’arriver à  atteindre un but, on se doit d’y arriver…  
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PHOTOS DU JOUR 

Jean François CLERVOY : Comme disait « KIKI » c’est vraiment le dépassement de soi. Ça c’est vraiment un coté 
identique au sportif et à l’astronaute. Quand on se donne un objectif on n’est pas sûr de l’atteindre à l’avance parce 
que nous mettons la barre très haute. Mais lorsque cet objectif est atteint,  c’est énorme pour nous et pour ceux qui 
nous ont aidés, mais surtout pour les jeunes à qui on doit donner le bon exemple.  
 

LA SALLE DE PRESSE  
projet sur Eurosport. Nous 
repartons le cœur léger,  

Tout part de là! Les news, 
anecdotes, et bien entendu, 
les résultats complets que 

vous trouvez tous les matins 
dans vos quotidiens ou sites 

internet préférés. Chaque 
soir, des l’arrivée d’étape, les 
journalistes spécialistes de la 
presse écrite  se rassemblent 

dans un silence de 
Cathédrale pour rédiger 
leurs papiers. Loubna est 

parti enquêter sur les 
chiffres : 

- 2000 journalistes 
quotidiens 

- 560 médias  différents, 
350 journaux de 35 pays 
différents 

Plus nous! C’est juste   
impressionnant! 


